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Ausgabe 65 vom März 2024 

 

Informationsblatt 

aus dem Kleinzentrum Markt Berolzheim im mittleren Altmühltal 

Herzliche Einladung zur Bürgerversammlung 2024 

Am Samstag, 23. März, um 14 Uhr findet im Schützenhaus unsere alljährliche Bürgerversamm-
lung statt. Hierzu ergeht ganz herzliche Einladung. 
Nehmen Sie sich zwei Stunden Zeit, um zu erfahren, was im Jahr 2023 abgearbeitet wurde und 
was für das Jahr 2024 an Investitionen vorgesehen ist. Konstruktive Anregungen aus der Bür-
gerschaft werden dabei auch gerne entgegengenommen und zeitnah durch den Marktgemein-
derat bearbeitet. 

Herzliche Einladung zur Theateraufführung am Freitag 12. April 2024 und am Samstag 
13. April 2024 jeweils um 20.00 Uhr in der Turnhalle der Mittelschule Markt Berolzheim 

Die Berolzheimer Laienspielgruppe „Kulissenschieber B-Heim“ hat heuer wieder einmal ein tol-
les Stück einstudiert. Zur Aufführung kommt das Stück „Kreuzfahrt im Schweinestall“. 
Einlass ist um 19.00 Uhr, Karten gibt es nur an der Abendkasse. 
Für das leibliche Wohl ist bestens gesorgt und einmal wieder herzhaft lachen, haben wir uns 
alle miteinander auch verdient. 

„Tag der offenen Tür“ am Samstag 27. April 2024 im neuen Evangelischen Kindergarten 
„Villa Kunterbunt“ 

Nun ist es endlich soweit, der Umbau und die Erweiterung des Kindergartens sind abgeschlos-
sen. Der hinzugekommene gespiegelte Anbau fügt sich sehr schön in das Ensemble ein und 
die Räume und Ausstattung sind großzügig und gelungen geworden. 
Gut 1,8 Mio. Euro wurden insgesamt investiert. Es war sowohl für die politische Gemeinde mit 
85 % Kostenübernahme trotz knapper Staatszuschüsse als auch für die Kirche mit Übernahme 
von 15 % der Investitionskosten eine wirklich große und gelungene Bau- und Umbaumaß-
nahme. Aber für unsere Kinder ist das Geld immer gut investiert und unser Kindergarten ist 
damit sehr zukunftsfähig aufgestellt.  
Wir danken auch für eine große Privatspende, die im Jahr 2021 speziell für das Kindergarten-
projekt eingegangen ist und mit der es der Gemeinde sehr erleichtert wurde, diese Bauvariante 
II mit dem großzügigeren Umbau umzusetzen. 
Nutzen Sie diesen Tag der offenen Tür in der „Villa Kunterbunt“, um sich umzuschauen und 
Kontakte zu knüpfen und um ins Gespräch zu kommen. 

Folgendes Programm ist vorgesehen: 

- Gottesdienst in der Kirche St. Michael 
- anschließendes Mittagessen sowie Kaffee und Kuchen im Kindergarten 
- Spiel und Spaß für die Kinder (Hüpfburg, Zirkus-Künste und Kreativ-Werkstatt sowie Basar).  

 

 



Fassadensanierung Feuerwehrhaus 

Für heuer war vorgesehen, die schadhafte Westfassade des Feuerwehrhauses mit einer Gewe-
beeinlage zu versehen und neu zu streichen. Nachdem aber das gesamte Gebäude einen 
neuen Farbanstrich gebrauchen kann, hat sich der Marktgemeinderat nunmehr entschlossen, 
die gesamte Fassade von der Fa. Uhlig, Heidenheim, auffrischen zu lassen. 

Umfangreiche Landschaftspflegemaßnahmen 

Im Dezember und Januar hat unser Kulturlandschaftsverein mit umfangreichen Pflegearbeiten 
auf der „Buchleite“ begonnen. Die Maßnahme wird zu 90 Prozent über den Landschaftspflege-
verband Mittelfranken gefördert.  
Bei einer großen Pappel am Wasserhaus wurde zudem durch ein Sturmereignis die Krone her-
abgerissen. Nachdem sich die Pappeln noch im Naturschutzgebiet „Buchleite“ befinden, über-
nehmen hier die Naturschutzbehörden den Kronenrückschnitt. Auch die Gemeindearbeiter 
mussten entlang von Bachläufen und Wegen einigen Bäumen einen Pflegeschnitt zugutekom-
men lassen. Außerdem wurden auf der „Buchleite“ alte Obstbäume wieder mal geschnitten. 

Nachrüstmaßnahmen an der Mittelschule 

Der Kommunale Unfallversicherungsverband besuchte unsere Mittelschule. Dabei wurde fest-
gestellt, dass die Treppengeländer und manche Fensterlaibungen um 11 Zentimeter zu niedrig 
sind. Die erforderlichen Nachrüstmaßnahmen und einige kleinere Arbeiten wurden in den Ferien 
durchgeführt. 

Vertragsnaturschutz „Wald“ 

Im Gemeindewald gibt es immer wieder Bäume mit Spechthöhlen, Spalten oder/und Pilzbefall, 
sogenannte Biotopbäume. Für eine solche Baumgruppe und ca. 30 Einzelbäume wurde heuer 
ein Vertragsnaturschutzprogramm abgeschlossen. Diese Bäume dürfen 12 Jahre nicht bewirt-
schaftet werden. Die Förderung hierfür beträgt insgesamt 6.500 Euro und tut sowohl unseren 
Gemeindewaldfinanzen als auch unserer schönen und intakten Natur gut. 

Jagdgenossenschaft 

Unsere Jagdgenossenschaft gibt auch für das Jahr 2024 einen Zuschuss in Höhe von bis  
5.000 Euro für den gemeindlichen Wirtschaftswegebau. Herzlichen Dank dafür an die Jagdge-
nossen. Außerdem wird der Jagdpachtvertrag an unsere langjährigen Jagdpächter Dieter und 
Christian Beran um weitere 9 Jahre verlängert.  

Graben- und Bankettmaterial für Landwirte (und auch ggf. Hausgärtner)  
kostenlos abzugeben 

Aus Wegebaumaßnahmen und Grabenreinigungen hat sich mittlerweile wieder gutes Material 
angesammelt. Wenn sich ein paar Landwirte zusammentun und dies mit unserem Wegebau-
meister Fritz Bauer organisieren, könnte heuer wieder gutes Material auf schlechtere Äcker aus-
gebracht werden. Die Marktgemeinde übernimmt wie immer die Kosten für den Bagger zum 
Aufladen des Materials.  

Hundetoiletten 

Die aufgestellten Hundetoiletten werden gut benutzt und man hört auch viel Lob von den Hun-
debesitzern. In jüngster Zeit findet man aber auch innerorts und in der Landschaft immer wieder 
mal verknotete Tütchen mit entsprechendem Inhalt entlang von Wegen. Das ist natürlich über-
haupt nicht toll und auch nicht Sinn der Sache, denn die Tütchen gehören in die entsprechend 
aufgestellten Müllgefäße!! Wenn wir diese schon für teures Geld angeschafft haben, bitte also 
darauf achten, dass die Tütchen auch in den Abfallbehältern landen.  

 

 



Erdaushubdeponie - Vorbereitung Bauabschnitt 2 

Markt Berolzheim hat noch eine ortsnahe Erdaushubdeponie mit günstigen Preisen. Der neue 
Bauabschnitt 1 befindet sich bereits in der Verfüll Phase, wir wollen aber zeitnah bereits den 
Bauabschnitt 2 Zug um Zug vorbereiten, damit uns die Erdaushubdeponie noch lange ausreicht. 
Die entsprechenden Vorarbeiten, insbesondere für die Einbringung einer sehr soliden Sohlab-
dichtung, wurden dieses Frühjahr in Angriff genommen. 

Förderbescheid RzWas- Wasserleitungssanierung eingetroffen -Glasfaserausbau 

In den nächsten zwei Jahren 2024 und 2025 haben wir reichlich zu tun und sind hochinvestiert. 
Neben dem Kläranlagenumbau, der im Bauabschnitt III noch abzuarbeiten ist (Bau einer einge-
hausten Klärschlammpresse und Umbau eines Klärschlammbeckens), wollen wir mit der Erneu-
erung unserer Trinkwasserleitung weiter fortfahren. Heuer ist der Kirchplatz, die Felderstraße 
und die Bahnhofstraße dran. Im Jahr 2025 sollen dann die Carl-Carben-Straße, der Graben und 
die Kapellengasse folgen. Hierbei ist es uns gelungen in die Härtefallstufe zwei der Förderricht-
linie RzWas zu kommen. Der Förderbescheid ist Mitte Februar eingetroffen und wir erhalten 
erfreulicherweise 70 Prozent Zuschuss. Näheres an der Bürgerversammlung.                                                     
Hinzu kommt noch die letzte Phase des Breitbandausbaues – Glasfaser – hier soll der Rest 
unserer Gemeinde bis spätestens 2026 Glasfaser bekommen. Hier konnten wir bei ca. 1 Mio. 
Euro Investitionssumme ebenfalls einen Zuschuss von 90 Prozent erreichen. 

Erneuerbare Energie Allianz Hahnenkamm 

Wie bereits berichtet, haben sich die sieben Hahnenkammgemeinden Westheim, Heidenheim, 
Gnotzheim, Polsingen, Dittenheim, Meinheim und Markt Berolzheim zusammengeschlossen, 
um die Klimaschutzziele der Bundesregierung zu erreichen und insbesondere den Ausbau von 
Windkraftanlagen auch auf Anregung des Regionalen Planungsverbandes Westmittelfranken 
zu strukturieren und zu konzentrieren. Das gemeinsame Projekt wird nicht nur von den Pla-
nungsbehörden sehr gelobt. Es wird nahe Döckingen ein gemeinsamer 100%iger Bürgerwind-
park mit fünf Windkraftanlagen ohne Beteiligung von Großinvestoren!!, entstehen. Die Standorte 
sind mittlerweile gesichert und die Fa. Wust Wind und Sonne ist bereits mit der Detailplanung 
beschäftigt. In einem zweiten Schritt wird dann den Bürgern unserer Energieallianz-Gemeinden 
eine finanzielle Beteiligung mit entsprechender Verzinsung an ihrem gemeinsamen Windpark 
angeboten. 

Verordnung über die Reinhaltung und Reinigung der öffentlichen Straßen und die 
Sicherung der Gehbahnen im Winter 

Ausgangs des Winters hat sich auf den Gehsteigen und Straßenflossen einiges an Split, Laub 
und Schmutz angesammelt. Bitte beachten Sie deshalb unsere o. g. Gemeindesatzung. 
(Auch zu finden unter https://www.vgem-altmuehltal.de/markt-markt-berolzheim/satzungen-
und-verordnungen) 
Hier auszugsweise: „dass diese Fläche nach Bedarf, aber mindestens einmal in jedem Monat 
zu kehren und von Unrat, Gras und Unkraut zu befreien ist“. 

Bebauungsplan „Am Weiherlein“ 

Westlich entlang des Großholzerweges werden zukünftig 8 Bauplätze entstehen mit Parzellen-
größen zwischen 810 und 875 m². Als Ortsabrundung entstehen zusätzlich noch kleine Obst-
parzellen, die von den Bauwerbern hinzugekauft werden sollen. Die Genehmigung des Bebau-
ungsplanes wird gegen Ende 2024 erwartet, so dass man im Jahr 2025 in die Erschließung 
gehen könnte und spätestens 2026 Baureife entsteht. Im Baugebiet an der Buchleite sind au-
ßerdem noch zwei Bauplätze frei mit 610 und 630 m². 

 

 



Bewerbung um den Bayer. Biodiversitätspreis 2024 

Der Bayerische Biodiversitätspreis mit 15 000 Euro Preisgeld wird sich heuer schwerpunktmä-
ßig der Erhaltung von Streuobstbeständen widmen.  
Nachdem Markt Berolzheim mit einer attraktiven Landschaft und alten Streuobstbeständen reich 
gesegnet ist und darüber hinaus im Bereich Naturschutz, artenreicher Wald und Biodiversität 
zusätzlich sehr viel bietet, hat die Gemeinde eine Bewerbung eingereicht. Schauen wir mal, ob 
was geht!! Neben unserem Kulturlandschaftsverein und dem Heimatverein ist uns auch ein ak-
tiver Obst- und Gartenbauverein bei der Pflege und dem Erhalt unserer Obstkultur sehr wichtig. 

Weiteres Bürgerbegehren eingereicht 

Durch die verantwortlichen Vertreter Herrn Martin Lettenmeier, Michael Führich und Frau Ingrid 
Renner wurde am Freitag, 1. März, bei der Verwaltungsgemeinschaft ein erneutes Bürgerbe-
gehren eingereicht mit der Fragestellung „Sind Sie dafür, dass auf dem Gemeindegebiet von 
Markt Berolzheim am „Gemeindeberg“ eine Windkraftanlage errichtet wird“. 

Das Bürgerbegehren wird durch die Verwaltung in Abstimmung mit der Kommunalaufsicht, dem 
Bayer. Gemeindetag und der Planungsregion West-Mittelfranken sachlich geprüft und dem 
Marktgemeinderat wieder mit einer entsprechenden rechtlichen Würdigung vorgelegt. 

Innerhalb von einem Monat muss der Marktgemeinderat einen Beschluss hierüber herbeiführen. 

Weitere Sanierung des Ortsnetzes unserer Wasserversorgung 

Im Jahr 2024 wird die Wasserleitung in der Felderstraße/Bahnhofstraße einschließlich Unter-
querung Staatstraße 2230 erneuert. Aufgrund unserer bisherigen Investitionen im Wasser- und 
Abwasserbereich haben wir die Härtefallstufe 2 erreicht, sodass wir für mindestens 2024 und 
2025 hierfür 70 % Zuschüsse erwarten können. 
Der höhere Zuschuss war auch der Grund warum wir den Sanierungsumfang unserer Trinkwas-
serleitungen massiv erhöht haben. 
Außerdem wird am Kirchplatz der starkbeschädigte Oberflächenkanal mit Wasserleitung und 
Straßendecke erneuert. Dabei wird auch entlang der Straße zwischen Anwesen Wittmann und 
Kirchenmauer ein behindertengerechter neuer Gehweg mit angelegt. 
Im Jahr 2025 werden dann die Wasserleitungssanierungen in der Kapellengasse, Im Graben 
und entlang der Carl-Carben-Straße folgen. Insgesamt rechnen wir hier für beide Jahre mit einer 
Bruttoinvestitionssumme von 1,8 Mio. Euro. 
Wenn uns alles so gelingt, haben wir dann von der „Buchleite“ bis zur Bahnhofsstraße endlich 
ein neues Wasserleitungsnetz.  
Damit ist jedoch noch nicht alles geschafft, aber doch ein weit überwiegender Großteil unserer 
Trinkwasserversorgung auf sichere und stabile Füße gesetzt. Dass sich die bisherigen Leitungs-
sanierungen bemerkbar machen, sehen wir auch an den viel geringer gewordenen Leitungsver-
lusten. Die Qualität war auch sehr gut und trotz Trockenjahr 2023 hat uns unsere wertvolle 
Quellfassung auf der „Buchleite“ ausreichend Trinkwasser liefern können. 
 

Hinweis:  
Im Wettelsheimer Getränkevertrieb ist noch guter Cidre zu haben. Greifen Sie zu!  
 

 

 

Ihr   
Fritz Hörner 
1. Bürgermeister 


